

Enciso L., Angélica, "Gobernador guarijío insiste en que no firmará cesión de tierras para edificar la presa Pilares", *La Jornada*, Distrito Federal, México, 17 de agosto de 2013.

Consultado en:

<http://www.jornada.unam.mx/2013/08/17/sociedad/029n2soc>

Fecha de consulta: 08/10/2013.

José Romero Enríquez, gobernador guarijío de la colonia Macurawe, insistió en que no firmará la cesión de tierras para la construcción de la presa Pilares, planeada por el gobierno de Sonora, y que tampoco abandonarán las tierras que poseen desde 1981, porque el dinero se esfuma y la tierra se queda.

Se trata del único gobernador que no ha firmado, ya que al resto, explica, se les engañó para suscribir el convenio que les presentaron las autoridades estatales y municipales. Dice que él no lo hará porque no tiene el mandato de la asamblea.

En una carta enviada el 10 de agosto a autoridades federales por habitantes del ejido vecino, Mesa Colorada, éstos relatan cómo desde el primero de julio, bajo presión y amenazas, las autoridades consiguieron la firma del gobernador tradicional de este ejido, y señalan estar en contra de la presa porque amenaza nuestra vida y territorio.

Detallan que las amenazas eran que sin la firma del convenio no se iban a recibir los apoyos y proyectos federales, estatales y municipales, que sabemos que por ley nos corresponden. Además, añaden, estas autoridades pidieron la salida de los asesores de las comunidades, Armando Haro y Ramón Martínez, lo cual rechazaron porque la asamblea los solicitó para que nos apoyaran en la asesoría sobre el tema en cuestión (la presa).

De visita en la ciudad de México, Romero señaló que en coincidencia con la divulgación de la información acerca de las presiones a que los gobernadores tradicionales guarijíos han sido sometidos por el gobierno del estado y el presidente municipal de Álamos para que den el aval a la presa, se suspendió la entrega de los apoyos del programa Oportunidades.

José Romero explicó que en las tierras de San Bernardo –Macurawe– es donde se encuentra planeada la cortina de la presa, que en total afectará a nueve comunidades. Indica que se afectarían 70 hectáreas que poseen los 83 miembros de la sociedad de propiedad rural.